

Voici ce que dit du 20 octobre 1918 Paul MAX, cousin du bourgmestre, dans son **Journal de guerre** (*Notes d'un Bruxellois pendant l'Occupation 1914-1918*) :

« Le peuple belge qui est pourtant, si je ne me trompe, un peuple du Nord, est plus expressif dans ses joies et dans ses déceptions (tout au moins en temps de guerre) qu'un peuple du Midi. Dimanche dernier, sur une note de l'Allemagne, les gens déclaraient que la guerre était finie. Aujourd'hui, sur une note de Wilson, les gens déclarent que la guerre recommence. Il y a huit jours on riait, aujourd'hui on pleure ! Et pourquoi ? Pour rien.... Si ! parce qu'on a cru - ô sainte naïveté ! - qu'une guerre de 4 ans 1/2 allait se terminer en 5 minutes. Wilson met les points (de rudes points) sur les i. C'est preuve qu'il accorde de l'importance à la démarche des Allemands. Il déclare d'ailleurs qu'il va transmettre les propositions d'armistice aux Alliés et que l'échange de notes se fera désormais entre eux et les Allemands. Pourvu, mon Dieu, que toutes ces notes finissent par composer un accord parfait ! »

Voir davantage sur :

http://www.museedelavilledebruxelles.be/fileadmin/user_upload/publications/Fichier_PDF/Fonte/Journal_de%20guerre_de_Paul_Max_bdef.pdf